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КОМСОМОЛЬСКИЕ
ВЕСТИ

ОТРЯДЫ
ВНЕДРЕНИЯ
Студенческие произ

водственно-творческие от
ряды внедрения сущест
вуют в ТПИ второй год. 
Их цель — оказание на
учной, инженерно техни
ческой и производствен
ной помощи предприяти
ям н организациям Том
ска и области. Они дей
ствуют во время каникул 
или различных видов 
практики, включая подго
товку дипломных проек
тов и работу по хоздого
ворам. Отряды внедрения 
— это коллективная фор
ма НИРС, средство ком
мунистического воспита
ния студенчества.

В Стрежевом отряд 
физикотехников, воз
главляемый А. Жирно
вым и В. Чигаркиным, 
занимается изготовлением 
систем для поддержании 
температурного режима 
в овощехранилищах.

Отряд теплоэнергети
ков (командир В. Лео
ненко, комиссар Г. Осад- 
ченко) на Асинозском 
ЛПК занят оптимизацией 
режимов сушки древеси
ны. Работа ведется в рам
ках хоздоговора.

Созданный на базе 
СКВ «Электросварка» от
ряд машиностроителей, 
возглавляемый В. Мало
вым, выполняет работы 
на ТЭМЗе. З а м е н а  
ручной сварки автомати
ческой позволит улуч 
шить ее качество и зна
чительно повысить про
изводительность труда.

Автоматизацией и кон
тролем технологических 
процессов з точном при
боростроении занимается 
отряд АЭМФ, руководи
мый С. Родченко. Он 
внедряет на одном из 
томских предприятий 
транспортные роботы.

О. ШИРИНЯН, 
член комитета ВЛКСМ.

ВСТРЕЧА 
В «ЛАДЕ»

17 июня в студенче
ском клубе машиностро
ителей «Лада» состоя
лась встреча членов груп
пы «Поиск», выезжаю
щих на Смоленщину, с 
представителями редак
ции журнала «Советская 
женщина» на немецком 
языке.

Студенты рассказали 
корреспондентам о созда
нии группы, о первой 
поездке, о том, как заро
дилась инициатива по
строить памятник героям- 
партизанам, о предстоя
щей работе летом.

Е. ВАСИЛЬЕВА.

ФОТОМОНТАЖ М. ПАСЕКОВА.

В ПРАЗДНИЧНЫЕ 
Д И II

25 июня у Дворца 
спорта и зрелищ со
стоится митинг, посвя
щенный Дню молоде
жи. Перед студентами 
вузов города выступят 
представители област
ного и городского ко
митетов комсомола. 
Свои таланты предста
вят на суд зрителей 
песенные и танцеваль
ные коллективы горо
да. От политехников 
примет участие в кон
церте ансамбль совре
менного бального тан
ца политехников «Вик
тория». Закончится 
День молодежи под 
зажигательные ритмы 
вокально - инструмен
тального ансамбля.

26 июня в 9.30 у 
Дома культуры ТПИ 
на митинг перед от
правкой в районы об
ласти соберутся бойцы 
студенческих строи
тельных отрядов. 
Здесь будут объявле
ны итоги подготови
тельного периода, по-' 
ставлены задачи на 
целинное лето 1983 
года. Завершится ми
тинг подписанием от
крыток «Я голосую за 
мир».

В. ИВАНОВ.

Г1 БРЕДОВАЯ и ак- 
тивная сила совре

менности — советская
молодежь — принимает 
деятельное участие в эко
номической, политической 
и культурной жизни 
страны, в решении удар
ных задач коммунистиче
ского строительства.

В славную биографию 
комсомольской организа
ции Томского политехни
ческого института ее 
двенадцатитысячное сту
денчество и научная мо
лодежь вписывают новые 
добрые дела. Вместе с 
молодежью области они 
осваивают третий нефте
носный Пудинский район, 
строят нефтехимический 
комбинат, ведут глубокие 
исследования в области 
мощных пучков заряжен
ных частиц и активно 
участвуют в создании 
Всесоюзной Летописи Ве
ликой Отечественной вой
ны...

и  О ПО-ПРЕЖНЕМУ
* * главным делом ву

зовского комсомола была 
и остается учеба. С вы
соким качеством и сто
процентной успеваемо

Держи рабиение на комсомол!
В. ПОДКАТОВ.

секретарь комитета ВЛКСМ института.

стью уже сдала сессию 
31 учебная группа стар
ших курсов. Отличные 
знания показывает И. 
Доронина, староста груп
пы 6211, комиссар 
ЛССО «Кедр». Отлично 
учатся комсорги групп 
4305 и 4313 И. Чуйкин 
и С. Смирнов. С высоким 
качеством знаний сдают 
экзамены члены комитета 
комсомола института М. 
Мартынова, И. Литвак, 
С. Силкин, А. Рыжков, 
В. Чигаркин.

Накануне Дня совет
ской молодежи комите
том ВЛКСМ института 
были подведены итоги 
смотра комсомольских 
организаций факультетов. 
Первое место заняла ком
сомольская организация 
АВТФ (секретарь В. 
Коржавин). Среди лучших

— комсомольские орга
низации АЭМФ (секре
тарь А. Кравцов) и ХТФ 
(секретарь А. Лошкарев). 
Для комсомольцев этих 
факультетов характерны 
высокая учебная и трудо
вая дисциплина, общест
венная активность, энту
зиазм в субботниках, на 
спортивных и сцениче
ских площадках.

Г1 О ТРАДИЦИИ в 
День советской мо

лодежи на площади перед 
ДК ТПИ комитетом ком
сомола института будет 
проведен митинг, посвя
щенный отъезду бойцов 
ССО. Этим летом поли
техникам предстоит рабо
тать на важнейших строй
ках области, возвести сот
ни жилых домов, школ, 
детских учреждений.

Впервые в этом году в 
работе ССО принимают

участие и бойцы четырех 
студенческих производст
венно-творческих отрядов 
внедрения. В следующем 
году планируется органи
зация таких отрядов на 
всех факультетах инсти
тута.

В свободное от работы 
время студенты прочита
ют населению лекции о 
Ленине, партии и комсо
моле, о сегодняшнем дне 
Томской области и всей 
нашей страны, о жизни 
советской молодежи и ее 
сверстников за рубежом. 
Агитбригады выступят с 
концертами. Многие по
литехники примут актив
ное участие в объявлен
ной XIX съездом комсо
мола трехлетке по соору
жению простейших спор
тивных комплексов, в 
сдаче норм ГТО. Призыв 
«Боец ССО — значкист 
ГТО» должен стать деви
зом каждого.

I /  ОМСОМОЛИЯ ин-
* '  статута, бойцы сту

денческого строительного 
отряда с особой ответст
венностью подходят к вы
полнению обязательств,
чтобы сохранить почетное 
лидерство среди вузов го
рода в соревновании на 
лучшую организацию
третьего трудового семе
стра.

Для многих студентов 
нашего института празд
ник молодости знаменате
лен еще и тем, что они 
буквально накануне за
щитили дипломные проек
ты. Среди них активные" 
общественники О. Уман- 
ский, О. Дробезова, М. 
Сколкин, И. Аверкова, 
Л. Новикова, Е. Белова; "

Комитет комсомола ин
ститута поздравляет'.'' но
вый отряд выпускников с 
успешным окончанием 
учебного года, желает им 
высоко нести звание мо-. 
лодого инженера, питом
ца дважды орденоносного 
вуза, быть образцом для 
тех, у кого диплом еще 
впереди.
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В УЧЕБЕ КЕТ МЕСТА
Ф О Р М А

Закончился учебный 
год в сети марксистско- 
ленинского образования 
сотрудников. Примерно 
три тысячи человек за
нималось в различных ее 
звеньях в нашем институ
те.

Партком института, парт
бюро факультетов, НИИ 
в прошедшем учебном го
ду продолжили работу но 
совершенствованию форм 
руководства системой
марксистско - ленинской 
учебы, по повышению ее 
качественного уровня.
Более планомерным, сис
тематичным стало посе
щение занятий членами 
парткома, партбюро под
разделений, методсовета 
по вопросам политиче
ской учебы при парткоме 
института Эти посещения 
говорят о том, что сеть 
политической учебы ТПИ 
располагает хорошим яд
ром пропагандистских 
кадров. Большой ответст
венностью, творческим 
отношением к порученно
му делу отличалась ра
бота таких руководите
лей семинаров, как В И. 
Максак, Ю. С. Нехоро
шее, И. Г. Лещенко, 
С. И. Смольянинов, А. Г. 
Баниров, В. И. Курен, 
В 3. Хорькова, И. И. 
Лихачев, А. М. Паиасю- 
ченко, Г. М. Радункнй и
др.

В закончившемся учеб
ном году впервые прове
дена аттестация пропа
гандистов.

По-прежнему особое 
внимание уделялось мето
дологическим семинарам. 
Анализ их работы позво
лил сделать ряд практи
ческих выводов.

Более организованно 
прошел конкурс на луч
ший реферат слушателей 
семинаров. В нем участ
вовало более 30 человек. 
Лучшими признаны рабо
ты И. А. Яриной (МСФ), 
В. П. Цоя (УНК «Энер
гия»), В. И. Бабурова 
(УНК «Кибернетика»), 
Ю. А. Евтюшкина, В. И. 
Пнвикова (МСФ), Г. Г. 
Номоконовой (ГРФ),
А. Ф. Сенаколиса (ГРФ). 
А. П. Бирюлина (ФТФ)

В то же время в марк 
систско-ленинской учебе 
сотрудников еще немало 
недостатков, нерешенных 
проблем. К сожалению, 
были в прошедшем году 
срывы занятий в НИН 
ЯФ, на КФВ (у пропаган
дистов А. В. Дутова, 
А. А. Киселева). Трудно 
изживаются факты нару
шения графика проведе-

Л И З М У
ния занятий без согласо
вания с партийными бю
ро, с парткомом (А. В. 
Блинов, П. П. Галинский, 
М. С. Ройгман, В. И. Ко
пытов и др.). Идейно
теоретический уровень за
нятий далеко не всегда 
отвечает требованиям, 
предъявляемым партией 
пропаганде. Серьезные 
критические замечания 
(слабый поверхностный 
уровень докладов и как 
следствие — пассивность 
слушателей), были во 
время проверок сделаны 
в адрес семинаров, руко
водителями которых яв
ляются А. В. Пешков, 
Д. В. Кожевников, Б. Ф 
Назаров, М. Т. Пичугина 
и некоторые другие.

Отдельные случаи не
дооценки политической 
учебы со стороны отдель
ных сотрудников не всег
да получают должную 
принципиальную оценку 
партийных бюро, руково
дителей кафедр, как и 
факты нарушения графи
ков проведения занятий 
пропагандистами. Метод- 
совет при парткоме, ка
федры общественных на
ук не используют всех 
своих возможностей по 
оказанию действенной по
мощи пропагандистам.

Обо всем этом шла 
речь на заседании пар
тийного комитета ТПИ, 
обсуждавшего итоги учеб 
ного года в сети партий
ной учебы. Партком наме
тил ряд мер по устране
нию названных недостат
ков. В частности, в новом 
учебном году предпола
гается проведение органи
зованных консультаций 
для пропагандистов по 
всем темам курсов. Пар
тийный комитет одобрил 
опыт МСФ по организа
ции аттестации слушате
лей семинаров. Определе
ны также меры по пре
одолению кустарничества 
в работе методологиче
ских семинаров

Анализируя состояние 
дел в сети марксистско- 
ленинского образования, 
вырабатывая меры по его 
совершенствованию, пар
тийный комитет институ
та руководствовался ре
шениями июньского
(1983 г.) Пленума ЦК 
КПСС, который еще раз 
подчеркнул необходи
мость изменения стиля 
работы сети политической 
учебы, искоренения из 
нее начетничества и фор
мализма.

М. ИВАНОВА, 
член парткома.

ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ: ПРОБЛЕМЫ, ВОПРО- 
СЫ, ОТВЕТЫ

ДЕЛОМ ОТЗОВЕТСЯ
Недавно во всех трудо

вых коллективах прошел 
единый политдень о даль
нейшем укреплении тру
довой и производственной 
дисциплины и организо 
ванности.

Г. Л. КАЛИНИЧЕН
КО, парторг кафедры 

высшей математики.
— Все собрания, каса

ющиеся укрепления тру
довой дисциплины, про
ходят у нас очень заин
тересованно. Преподава
тели и сотрудники стро
же стали соблюдать дис
циплину, нарушители на
казываются. Например, 
на политдне был объяв
лен зыговор доценту

Б. С. Рыбакову за срыв 
практического занятия, и 
замечание исполняющей 
обязанности зав. кафед
рой В. И. Анжиной за не- 
обеспечение замены за
болевшего преподавателя.

Говорилось в этот день 
о том, что сейчас строго 
соблюдается продолжи
тельность учебных заня
тий, налажена индивиду
альная работа со студен
тами.

Намечены новые пути 
укрепления дисциплины; 
введение более строгого 
контроля за проведением 
консультаций и выполне
нием методической рабо
ты.

-22 июня 1983 года
15 июня на кафедре 

гироскопических прибо
ров и устройств состоя
лась защита комплексно
го дипломного проекта по 
теме: «Транспортный ро
бот». Такой проект пред
ставлен впервые. Различ
ные его стороны разра
батывались разными сту
дентами, во время докла
дов демонстрировался ма
кет робота. Дипломники 
Р. Трошин, Е. Егорова, 
Н. Борискин, О. Дербене
ва и Т Орлова показали 
хорошую подготовлен
ность и получили выс
шие баллы, работы Р. 
Трошина и II. Борискина 
рекомендованы к публи
кации, О. Дербенева по
лучает диплом с отличи
ем.

О том, как возникла 
идея создания транспорт
ного робота, рассказыва
ет руководитель . ком
плексного проекта А. Р. 
Свендровский.

— Мы поставили задачу 
изготовить недорогой ро
бот для перевозки гру
зов, заменить электрока
ры и их обслуживание и 
использовать его полно-

ЗАЩИТА ДИПЛОМОВ — ЭКЗАМЕН НА ЗРЕЛОСТЬ

РОБОТ ВМЕСТО ЭЛЕКТРОКАРА
стью в автоматизирован 
ном цехе. Робот выгля
дит как тележка на коле
сах, движением которой 
управляет .своеобразная 
вычислительная машина. 
Возникает вопрос, как 
ориентировать тележку в 
цехе: либо прокладывать 
специальные дорожки, 
либо управлять движени
ем по радиоканалу. Ос
тановились на варианте, 
в котором движение про
исходит по оптически 
контрастному следу. Для 
этого используется опти
ко-электронный датчик 
:— своеобразный «глаз», 
который видит полосу. 
Датчик определяет поло
жение полосы и ее сме
щение относительно робо
та. Применили вычисли
тельную технику для осу
ществления программно
го управления. Когда в 
прошлом году кафедра 
взялась за разработку

и темы, то ею зани
мались мы вдвоем с О. Б. 
Шаминой, потому стали 
привлекать и студентов. 
Почти все устройства де
лали сами: выбрали ва
риант робота, подготови
ли чертежи, красили, ва
рили, целиком выполни
ли электронную часть.

Н. Борискин занимался 
вопросом моделирования, 
Н. Егорова разрабатыва
ла шасси и тормозную 
систему, О. Дербенева и 
Т. Орлова — датчик, 
Р. Трошин — систему 
программного управле
ния, Робот предполагает
ся внедрить в НИИ.

— Создание роботи
зированных комплексов 
— очень перспективное 
направление, — коммен
тирует председатель ГЭК 
А. К. Мартынов. — Ро
бот обеспечивает связь 
автоматизирсванно г о

склада с роботизирован
ным р а б о ч и м  мес
том. Этот комплекс
ный проект — один из 
лучших на кафедре за 
последние годы. То, 
что здесь разработано 
и создано — реальная 
база для внедрения в про
изводство. На этой ка
федре защищается много 
реальных дипломных 
проектов. Студенты де
лом отвечают на требо
вание партии по интенси
фикации производства — 
роботизации и созданию 
гибких производственных 
систем с безлюдной тех
нологией.
Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

НА СНИМКАХ: Т. Ор
лова, О. Дербенева, Н. 
Егорова, Н. Борискин, и 
Р. Трошин со своим на
учным руководителем 
А. Р. Свендровским пос
ле защиты дипломов.

Фото М. Пасекова.

ПРОЕКТЫ
В июне приступила к 

работе Государственная 
экзаменационная комис
сия по защите дипломных 
проектов выпускниками, 
геологоразведочного фа
культета. По сложившей
ся традиции аудитория, 
где работает комиссия, 
торжественно украшена.

ПРИЗНАНЫ  РЕАЛЬНЫ МИ
Выпускников приветство- шне оценки. Все проекты
вали заведующие профи
лирующим кафедрами до
центы А. Ф. Коробейни
ков, В. Н. Ростовцев 

Как всегда, первыми 
защищали проекты луч
шие студенты. Из 9 за
щитивших 6 получили 
отличные и 3 хоро

признаны реальными, а 
основные материалы спе
циальных глав двух про
ектов уже опубликованы. 
Особенно хорошее впе
чатление оставили защи
ты Ю. Миндигалеева и
В. Трофимова. Все вы
пускники показали хоро

шую профессиональную 
подготовку. Того же хо
телось бы нам в ответах 
на вопросы по отдельным 
аспектам конкретной эко
номики и безопасного ве
дения работ, международ
ной обстановке.

В. ВАСИЛЬЕВ, 
начальник геологиче
ского отдела ИГО 

«Красноярскгеология», 
председатель ГЭК.

П Л Ю С Ы  И МИНУСЫ 
ПОДГОТОВИТЕЛЬНОГО

В ЭТОМ году на строй
ках Томска и Томской об
ласти будут трудиться 78 
отрядов, объединенных 
в 6 районных штабов 
«Прогресс», «Дружба», 
«Энергия, «Родина», «Го
лубая стрела», «Контур», 
в двух отрядах внутри- 
вузовского строительства 
и четырех линейных от
рядах внедрения. Хорошо 
отнеслись к подбору ко
мандного звена в УНК 
«Кибернетика», «Элек
трофизика», на АЭМФ. 
Линейные звенья здесь 
возглавляют командиры, 
имеющие большой опыт 
работы в ССО.

В подготовительный пе
риод почти в каждом сту
денческом отряде сфор
мированы агитбригады. 
Четыре отряда УПК 
«Кибернетика» из шести 
приняли участие в инсти
тутском смотре-конкурсе 
агитбригад, а Л ССО «Ка- 
никула» занял второе 
место в областном смот
ре,

В подготовительный 
период 80 процентов бой
цов ССО получили про
фессиональные навыки. 
Курсы профессиональной 
подготовки выпустили 96 
мотористов растворо-бе

тонных узлов, 120 мото
ристов бензопил, 78 ка
менщиков, 500 отделоч
ниц, 350 плотников-бе- 
тонщиков, 56 стропаль
щиков.

Появились новые на
правления. Комитет ком
сомола вместе с научным 
управлением института 
создал 4 отряда внедре
ния. Так, студенты УНК 
«Физика» будут автома
тизировать тепловой ре
жим в овощехранилищах, 
студенты ТЭФ — режим 
сушки древесины на Аси- 
новском ЛИК, машино
строители внедрят авто
матическую сварочную 
линию на электромеха
ническом заводе.

Но это лишь одна сто
рона медали. Подготови
тельный период выявил 
и большие упущения в 
работе строительных от
рядов.

Слабо поработали шта
бы трудовых дел на теп
лоэнергетическом факуль
тете (начальник штаба 
К. Волохов), ЭЭФ (Т. Ев
докимова), АЭМФ (И, 
Парабойкин).

Так, на ТЭФ в команд
ном звене ЛССО, нет ни 
одного сотрудника, а сре
ди студентов, руководя-

ПЕРИОДА
щих отрядами, нет ком
мунистов. Почти все от
ряды возглавляются сту
дентами, мало знакомы
ми с работой в команд
ном звене.

Для внутривуровского 
строительства запланиро
ван отряд из 30 студен- 
т о в - теп  лоэнергетиков, 
изъявили же желание ра
ботать только 17, и если 
комитет комсомола и ру
ководство факультета не 
займутся всерьез этим 
ЛССО, план формирова
ния на ТЭФ будет не вы
полнен. Практически под 
срывом план формирова
ния отрядов в УНК 
«Энергия». Например, 
отряда «Искатель», вы
езжающего в РССО 
«Дружба», практически 
не существует, а ведь до 
начала трудового семест
ра осталось меньше меся
ца.

Подготовка. лекторов 
для ЛССО осуществля
лась через факультет об
щественных профессий. 
Но путевки получили 
только 25 человек, что 
говорит о низком контро
ле комитета комсомола 
за этим серьезным объ
ектом работы.

С 20 мая по 1 июля

районными штабами и ру
ководителями ЛССО про
водилась массовая про
верка готовности прини
мающих организаций. В 
результате оказалось, что 
на Томском нефтехими
ческом комбинате район
ному отряду «Дружба» 
пришлось заменять дого
ворные объекты на ре
зервные, на Каргасок- 
ском ЛПК, где будет ра
ботать РССО «Прогресс», 
не хватает стройматериа 
лов. Комитет ВЛКСМ 
института совместно с об
ластным .штабом ССО 
принимают меры по уст
ранению выявленных не
достатков. Создана ко
миссия по проверке го
товности принимающих 
организаций к встрече 
студентов-с гроителей.

В целом можно считать 
итоги подготовительного 
периода ССО-83 в инсти
туте удовлетворительны
ми. Отлично поработали 
штабы трудовых дел ком
сомольских организаций 
АВТФ (начальник штаба 
О. Парфенова), ФТФ 
(А. Ластенко). Эти фа
культеты и заняли пер
вые места по итогам под
готовительного периода. 
Впереди целинное лето- 
83. Думается, что все 
строительные отряды 
справятся с порученным 
заданием.

В. КАССИРОВ, 
начальник штаба тру

довых дел.
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Г1РЯМОУГОЛ Ь Н Ы Й  
металлический ящик со 
множеством тумблеров. 
От него тянутся прово
да самописцев, которые 
вычерчивают на разграф
ленном листе кривые. 
Этот прибор — полуавто
матический полярограф 
— создан в проблемной 
лаборатории, руководи
мой заведующим кафед
рой физической и колло
идной химии профессо
ром А. Г. Стромбергом. 
Он позволяет определять 
очень малые концентра
ции различных веществ в 
полупроводниковых мате
риалах.

Что вызвало к жизни 
его рождение? Дело в 
том, что серийные поля- 
рографы, которыми спе
циалисты пользовались 
раньше, устарели и не 
могли справиться с этой 
«ювелирной» задачей. И 
тогда коллектив лабора
тории, в том числе моло
дые сотрудники II. М. 
Мордвинова, Э. О. Порт- 
нягина, Е. М. Кулагин, 
занялся разработкой но
вых методик и приборов, 
которые позволили бы с 
высокой степенью точно
сти обнаруживать состав 
полупроводников, их ле
гирующие компоненты и 
загрязняющие примеси. 
В эту работу включилась 
также сотрудница СФТИ 
Т. И. Хаханина, занимав
шаяся исследованием 
свойств полупроводников.

Разработкой методик 
руководил старший науч
ный сотрудник А. А. Кап-

лин, а группа «электрон
щиков», возглавляемая 
Ю. А. Ивановым, в кото
рую вошел Е. М. Кула
гин, создавала приборы.

В результате были 
найдены высокочувстви
тельные и точные методы 
анализа полупроводников.

Ими с большим экономи
ческим эффектом пользу
ются на томских, новоси
бирских, московских,
ставропольских предприя
тиях.

— Сейчас, — расска
зывает и. о. завлаборато
рией, старший научный 
сотрудник И. М. Мордви
нова, — мы продолжаем 
работы над улучшением 
методик, совершенствуют
ся уже созданные прибо
ры и разрабатываются но
вые. На областной сан
эпидстанции испытывает
ся прибор, который будет 
использоваться для ана
лиза воды. На стадии 
разработки находится 
другой прибор, который

позволит обнаруживать 
сразу несколько химиче
ских элементов.

— Наш коллектив, — 
продолжает Нина Михай
ловна, — участвует и в 
решении экологических 
проблем. Так, разработа
ны и внедрены методики 
и приборы анализа про
мышленных сточных вод 
полупроводникового про
изводства на токсичные 
вещества — мышьяк, се
лен, свинец, кадмий.

Гастет научная квали
фикация молодых сотруд

ников. Стали кандидата
ми наук Э. О. Портняги- 
на и II. М. Мордвинова, 
заканчивает аспирантуру 
с представлением диссер
тации Е. М. Кулагин.

Работа Э. Портняги- 
ной, Н. Мордвиновой, Е. 
Кулагина и Т. Хаханиной 
« Инверсионно-вольтамлер- 
метрический метод конт
роля технологии микро
электроники» выдвинута 
на премию Томского ком
сомола в области науки и 
техники.

А. КУЗНЕЦОВА.
НА СНИМКЕ: сидят

Т. Хаханина Э. Портня- 
гина, стоят Е. Кулагин, 
Н. Мордвинова.

Фото М. Пасекова.

ЛЕКТА из древесного 
волокна или так назы
ваемый «ковер» равно
мерно движется под ме
таллическими валками- 
прессами. До формирова
ния этого ковра происхо
дит процесс создания ще
пы, которая затем посту
пает на дефибреры — 
устройства для измельче
ния. Далее путь древес
новолокнистой массы ле
жит на пропарку, добав
ление компонентов. Пос
ле валков под воздействи
ем давления и высокой 
температуры получается 
окончательный продукт: 
древесноволокнистая пли
та.

Так, на Асиновском 
заводе древесноволокнис 
тых плит идет процесс 
автоматизированного про
изводства важного строи
тельного материала. Под 
валками происходит уда
ление влаги из древесно
волокнистой массы с по
мощью трех пар валков 
непрерывно при движе
нии «ковра». II вот от 
синхронного движения 
еэлков зависит качество 
выпуска продукции и про
изводительность линии.

Здесь-то и возникли 
трудности в эксплуата
ции. Ибо неравномерное 
вращение валков и приво
дит к порыву «ковра», 
нарушению его структу
ры. Эти неувязки, зало
женные еще в проектиро
вании линии, и стали 
предметом пристального 
внимания политехников 
Доцент кафедры элек-

С К А

тропривода и автоматиза
ции промышленных уста
новок В. Б. Терехин рас
сказывает:

— По договору с про
мышленным предприяти
ем мы исследовали про
цесс неравномерной рабо
ты валков. Сотрудники 
кафедры м.н.с. Ю. И 
Азаров, учебный мастер 
С. Н. Кладиев, ассистент
С. М. Семенов провели 
немало часов над изуче
нием проблемы. В част
ности, были найдены 
ошибки в монтаже элек
троприводов валков от
ливной машины. В ре
зультате были качествен
но настроены тиристор
ные блоки управления, 
создан стенд для провер
ки и настройки данных 
блоков.

Это позволило осуще
ствить синхронную рабо
ту валков. Экономический 
эффект при этом соста
вил 70 тысяч рублей. 
Выл осуществлен каче
ственный выпуск «ков
ра», исключающий де
фекты волокнистой лен
ты.

Кроме этой работы, 
политехники осуществля
ют модернизацию элек
тропривода подачи лесо
пильных рам. «Этим са
мым, — продолжает 
В. Б. Терехин, — идет 
создание базы для даль
нейшей научной работы 
на Асиновском лесопро
мышленном комбинате».

Модернизация подачи 
повысила надежность ра
боты станка, снизила экс

плуатационные затраты, 
повысила производитель
ность труда.

По модернизации элек
тропривода подачи лесо
пильных станков были за
щищены дипломные рабо
ты А. Сидорчиным, И. 
Барановским, А. Щадри
ным, Р. Торчиловым, О 
Солодковой — студента
ми факультета автомати
ки и электромеханики.

Эта работа политехни
ков на Асиновском Л ПК 
получила высокую оцен
ку руководства предприя
тия. Так, главный инже
нер комбината А. М. Ру- 
сан отмечает надежность 
и точность работы тири
сторных приводов.

Кроме этого, сотрудни 
кн кафедры осуществля
ют учебу обслуживающе
го персонала предприя
тия. Это тоже дает боль
шой экономический эф
фект.

С обеих сторон суще
ствует единое мнение 
объектов и процессов, 
подлежащих автоматиза
ции, на Асиновском ЛПК 
много. Поэтому решено 
продолжить сотрудниче
ство.

В речи на июньском 
Пленуме ЦК КПСС Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС Ю В. Андропов 
отметил: «Предстоит осу
ществить автоматизацию 
производства, обеспечить 
широчайшее применение 
компьютеров и роботов, 
внедрение гибкой техно
логии, позволяющей
быстро и эффективно 
перестраивать производ
ство на изготовление но
вой продукции».

Работа томских поли
техников на Асиновском 
ЛПК — яркое подтверж
дение этой многогранной 
задачи. В. ПЕТРОВ.

ПУТЕШЕСТВИЯ 
В ВЫХОДНОЙ
Сотрудники НИИ 

ЯФ часто сообща вы
езжают на природу, 
отправляются в путе
шествия по маршрутам 
выходного дня. На
пример, только в мае 
45 человек нашего 
коллектива съездили 
по туристическим пу
тевкам в выходные 
дни в Кемерово, Крас
ноярск, Дивногорск. В 
эти дни они прекрас
но отдохнули, познако
мились с историей го
рода, его достоприме
чательностями, про
мышленными пред
приятиями, посетили 
базы отдыха.

В. СОХОРЕВА, 
член профбюро.

З А К О Н Ч И Л С Я  
учебный год в сту
денческом универ

ситете искусств, который 
приобщает студентов к 
художественно - эстетиче
ским ценностям, к миру 
прекрасного.

Сравнивая итоги этого 
сода с прошлым, можно 
отметить много положи
тельного. Комитет ком
сомола и профком прове
ли большую организаци
онную работу для того, 
чтобы каждый студент 
своевременно мог полу
чить абонемент на один 
из факультетов.

Многое было сделано 
для пропаганды универ
ситета, его цели и задач. 
Все комсорги первого 
курса ознакомились с 
программой университета 
и получили методический 
материал, чтобы расска
зать в группах о его роли 
в повышении уровня ху
дожественно .- эстетиче
ских знаний. На этих со-

В СТУДЕНЧЕСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ИСКУССТВ

БЕЗ ИНТЕРЕСА И ОТВЕТСТВЕННОСТИ
ораниях разговор шел о 
содержании и программе 
работы всех факультетов, 
было определено, кто ка
кие занятия будет посе
щать.

С целью контроля за 
посещаемостью студентов 
в комитете комсомола 
были заведены журналы 
и назначены старосты. 
Улучшена система опове
щения первокурсников об 
очередном занятии. Рас
писание регулярно выве- 
шивалось в общежитиях, 
учебных корпусах, публи
ковалось в газете «За 
кадры».

Немало организацион
ных мер было принято и 
со стороны межвузовской 
кафедры этики и эстети
ки, общества «Знание» и 

филармонии. И первые

результаты этой работы 
сказались на высокой 
явке, особенно на фа
культетах: театральном,
изобразительного и кино
искусства, камерно-орган
ной музыки. Здесь заня
тия проходили при за
полненных залах и вызы
вали самый живой инте
рес и теплые отклики 
студенческой аудитории.

Хорошо посещают за
нятия студенты АВТФ и 
ХТФ. А вот о других это
го не скажешь. Например 
на занятия народной и 
вокально-хоровой музыки 
ходили лишь 10— 15 про
центов всех записавших
ся.

Причин плохой явки 
на занятия несколько. 
Недостаточно контролиру
ют посещение занятий 
студенческого универси

тета искусств комитеты 
комсомола и комсорги. 
Некоторые комсорги, на
пример, Т. Пушкарь 
(АЭМФ), М Шильников 
(ЭЭФ), Л. Битюкова 
(ГРФ), А. Носова (ЭФФ), 
И. Минин (ФТФ) утрати
ли авторитет и не могут 
по-настоящему требовать 
объяснения с других 
комсомольцев за пропуск 
занятий. Не стали им по
мощниками специально 
назначенные ответствен
ные за посещаемость за
нятий Ж. Ралимханов с 
ФТФ, Т. Гусева с МСФ, 
И. Селиванова — ЭФФ, 
Т. Росина — ХТФ.

В стороне остались ка
федры общественных на
ук и кураторы групп.

К сожалению, были 
срывы и переносы заня
тий, изменялось место

проведения, не всегда 
удовлетворяли форма и 
содержание занятий.

Сейчас комитет комсо 
мола совместно с кафед
рой этики и эстетики раз
рабатывают новые меры 
по улучшению работы 
университета искусств. 
По-прежнему перед ком
сомольским активом сто
ит задача: убедить, до
вести до сознания каждо
го студента, что повыше
ние художественно-эсте
тических знаний является 
не только личным жела
нием или пожеланием, но 
и обязанностью, его обще
ственным долгом.

Е. ЭИХГОРН, 
зам. секретаря коми
тета комсомола ин
ститута по идеологи

ческой работе.

КУРСКАЯ ДУГА
ВЕЛИЧАЙШЕЕ ТАНКОВОЕ СРАЖЕНИЕ 

5— 22 ИЮЛЯ 1943 ГОДА
2-й гвардейский Тацинскнй танковый корпус 

участвовал в Прохоровском танковом сражении на 
Курской дуге в июле 1943 года, освобождал Смо
ленщину, Белоруссию, - участвовал в Неманской 
операции, в кровопролитной операции в Восточной 
Пруссии. В танковом корпусе воспитано 22 Героя 
Советского Союза. Сотни воинов награждены орде
нами и медалями.

Начальником политотдела корпуса был И. А. 
Чернышов, студент ТПИ 30-х годов, ныне генерал- 
майор танковых войск.

Наш нештатный корреспондент полковник меди
цинской службы запаса, доцент В. И. Гаврилов 
предлагает читателю присланные воспоминания 
И. А. ЧЕРНЫШОВА о воинской доблести в Про
хоровском танковом сражении.

В Прохоровском танко
вом сражении немецкие 
«тигры» волна за волной 
шли на наши позиции, 
стремясь прорваться впе
ред. Не один десяток 
фашистских чудовищ уже- 
пылал на поле боя. Но 
вот один из «тигров» про
рвался к нашим транше
ям и двинулся на команд
ный пункт мотострелко
вого батальона 26-й гвар
дейской танковой брига
ды. Создавалась критиче
ская обстановка. Тогда 
навстречу «тигру» во весь 
рост поднялся со связкой 
гранат гвардии старший 
сержант Николай Корша- 
ков. Он бросил гранаты 
под гусеницы танка, раз

дался взрыв, но танк 
продолжал идти вперед. 
Бесстрашный гвардеец, 
схватив другую связку 
гранат, бросился с ней 
под гусеницы «тигра» и 
ценой жизни подорвал 
его в нескольких метрах 
от командного пункта, 
ликвидировал опасность 
для своего батальону.

Николай Коршаков по
смертно награжден орде
ном Ленина.

Б жестоком бою был 
подбит танк гвардии лей
тенанта Казакевича. Ко
мандир и его экипаж, за
хватив гранаты и пуле
меты, вынуждены были 
выйти из танка, занять 
круговую оборону. Не

сколько часов шел нерав
ный бой. Уже в живых 
остался лишь он один, 
кончились патроны. Видя 
это, немцы вплотную
приблизились к нему с 
возгласами: «Рус, сда
вайся!». В ответ Казаке
вич стремительно бросил
ся в свой подбитый
танк. Враги обступили
боевую машину, и через 
минуту были разнесены в 
клочья о г взорванного 
Казакевичем танка.

Отличилась в бою ис- 
требительно - противотан
ковая батарея гвардии 
старшего лейтенанта Ряб- 
ченко, уничтожившая три 
танка врага. Парторг ро
ты командир танка гвар

дии лейтенант Тищенко 
совместно с экипажами 
двух других танков отра
зил мощную атаку 20-ти 
немецких танков, подбив 
при этом: три тяжелых
фашистских «тигра». 
Комсомолец - пулеметчик 
гвардии сержант Давы
денко огнем своего руч
ного пулемета уничтожил 
40 немецких солдат.

За время боев на Кур
ской дуге гвардейский 
корпус уничтожил 196 
Еражеских танков, 118 
бронетранспортеров и ав
томашин, 7094 солдата и 
офицера противника.

И. ЧЕРНЫШОВ, 
генерал-майор танко

вых войск.'



НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
СПОРТКОМПЛЕКСА

Как обычно, до начала 
весенней сессии в Томске 
закончились основные со
ревнования по спортивно
му ориентированию.

Уже первые старты по
казали, что борьба за ме
дали и командное первен
ство в томском «Буре
вестнике», как всегда, 
будет очень острой, и со
перники те же: ТПИ — 
ТИАСУР — ТГУ.

Поэтому тренировки 
были спланированы та
ким образом, чтобы ос
новной состав сборной 
команды смог выехать на 
несколько соревнований в 
другие города страны, где 
собирались все сильней-

У Д А Ч Н О Е  Н А Ч А Л О  С Е З О Н А
шие спортсмены. Наша 
команда выступала на 
сибирской многодневке в 
Минусинске и на всесо
юзной в Пскове. Резуль
таты не заставили себя 
ждать. Кандидатами в 
мастера вернулись сту
денты: С. Рябцева —
АВТФ, С. Бузов и К. Ки
риллов — АЭМФ, А. Фи
латов — МСФ.

На первенстве город
ского общества « Буре
вестник» мы заняли I 
место. Чемпионами ста
ли мастер спорта Ю.

Федоров — преподава
тель КФВ, С. Карпов — 
студент ТЭФ, Е. Кузь
менко и Н. Медведева — 
инженеры ХТФ, призера
ми— В. Ващенко и Ж. 
Чупрова — студентки 
ХТФ, А. Филатов. На 
первенстве Томской об
ласти абсолютной чемпи
онкой по группе А стала 
мастер спорта Е. Кузь
менко, третьим призером 
— выпускник АЭМФ 
мастер спорта А. Бело
усов.

По группе Б чемпио

ном стал студент МСФ 
С. Пазушко, чемпионами 
в эстафете — Ж. Чуиро- 
ва, Т. Фролова, студент
ка ХТФ и М. Головина 
— студентка АЭМФ. 
Сейчас многие в составе 
сборной команды Томской 
области выезжают на зо
нальные соревнования 
первенства РСФСР в 
Кемерово. А затем в со
ставе сборной ДСО «Бу
ревестник» — в Курск и 
Курган на соревнования 
Российского и Централь
ного советов ДСО «Буре-

В районе Южной на
чалось строительство 
спортивного комплекса, 
в котором принимают 
участие предприятия и 
вузы района. Сейчас по- 
стулает гравий.

По проекту здесь дол
жны быть лыжная база, 
стадион, баскетбольная, 
волейбольная, теннисная, 
бадминтонная, городош
ная площадки, городок 
ГТО, бассейн, легкоатле
тический манеж.

вестник».
Многие студенты будут 

тренироваться и отдыхать 
в спортивно-оздорови
тельном лагере «Ноли- 
техник» под руководст
вом мастера спорта 
СССР, преподавателя ка
федры физвоспитания 
Ю. П. Федорова.

В общем, лето как 
всегда будет интерес
ным и, будем надеяться, 
богатым на успешные вы
ступления спортсменов.

А. СОБАНИН, 
тренер команды.

СПОРТИВНАЯ

ВЫПУСК № 5 (59)

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
РЕДАКТОР 

В. П. БОРОДИН

ПЕРВЫЙ этап эстафе
ты доверили питомцу 
ЭФФ Ивану Гридасову, 
который в этом сезоне 
имеет лучший результат 
в беге на 100 м — 10,6 
сек. Это норматив кан
дидата в мастера спорта. 
Свой лучший результат 
Иван показал весной это
го года во Фрунзе на со
ревнованиях, посвящен
ных 60-летию образова
ния Киргизской ССР. 
Серьезно бегом на корот
кие дистанции И. Грида
сов начал заниматься на 
IV курсе: До этого он 
играл в футбол. Первый 
старт в беге на 100 м

ЗАДАЧИ
ЗАКОНЧИЛА С Ь 

комплексная институт
ская спартакиада по 
17 видам спорта. Тре
тий раз подряд пер
венство одержали 
спортсмены ГРФ. Вто
рое место — ТЭФ, тре
тье — МСФ.

Успех геологов при
надлежит не только 
спортсменам. Активно 
помогали развитию 
физкультуры и спорта 
партийное бюро фа
культета, его секре 
тарь Л. П. Рихванов 
комсомольский коми 
тет во главе с секрета
рем С. Силкиным, де
канат, декан С. Л 
Шварцев.

Заслуживают горя
чих слов поздравления 
с успехом и благодар
ности студенты С. По- 
неделко, В. Сахаров, 
П. Лашин, М. Какау- 
лин, В. Онищенко, О 
Кириченко, Н. Стари
ков, другие наши 
маяки в спорте.

Но не все у нас 
гладко, много еще 
разных проблем и осо
бенно в массовой рабо
те. Спартакиада не 
отражает массовости 
Это соревнование спор
тивного мастерства не
большой группы лю
дей, а как же быть с 
теми студентами, кото
рые не занимаются да
же физкультурой? Та 
ких большинство. На
до еще много думать 
над организацией спор
тивного досуга сту
дентов. Это окупило 
бы себя с лихвой — 
здоровьем будущих 
специалистов.

Плохо еще постав
лена у нас спортивная 
агитация и пропаган
да. На первом курсе 
студенты не находят 
времени для занятий 
спортом, а на втором 
уже плохо поддаются 
агитации, потому что 
понимают, что спорт 
— это огромный 
труд. Одним словом, 
проблем много, есть 
над чем нам работать.

Р. ВОЛКОВА, 
зам. декана по 

спорту.

Ю Н О С Т Ь

СПАРТАКИАДА,
ПОБЕДА.

принес результат 12,3

Удачно выступил в этом летнем сезоне квартет 
самых быстрых бегунов ТПИ. На первенстве обл- 
совета ДСО «Буревестник» студенты установили но 
вый рекорд общества в эстафете — 42,4 сек. Ре
корд, который побит, был установлен несколько лет 
тому назад с участием будущего чемпиона Европы 
и мастера спорта международного класса Николая 
Колесникова. Рассказываем о победителях.

СПРИНТЕРЫ
сек., а уже через год 
Иван показывает на этой 
дистанции 11,5 сек. Он 
очень серьезно относится 
к тренировкам.

На втором этапе Гри
дасов передал эстафет
ную палочку Сергею Ме
зенцеву, студенту II кур
са химико-технологиче- 
'ского факультета. Сер
гей — кандидат в масте
ра спорта СССР в беге 
на 60 м и в  закрытых 
помещениях, а лучший 
результат в беге на 100 м 
у него — 10,8 сек.

Третий этап по виражу 
промчался уже впереди 
других Станислав Калья
нов, выпускник химико

технологического факуль
тета.

И, наконец, финишную 
прямую пробежал Андрей 
Штах, студент III курса 
факультета автоматики и 
вычислительной техники 
В соревнованиях во 
Фрунзе он занял четвер
тое место в беге на 200 
метров, а несколькими 
днями позже стал чем
пионом Томска на этой 
дистанции.

Четверка политехников 
и их тренер сделали 
серьезную заявку на бу
дущее. Им предстоит по
бить областной рекорд, 
который на полсекунды 
выше их нового достиже
ния.

Студентка III курса 
ХТФ Татьяна Конина ста
ла чемпионкой города в 
беге на 100 м с резуль
татом 12,3 сек.

Впереди у наших сту
дентов первенство обла
сти и поездка во Влади
восток на студенческие 
соревнования сильнейших 
легкоатлетов Сибири и 
Дальнего Востока.

А. ВАСИЛЬЕВ.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

КАК ЗАИНТЕРЕСОВАТЬ 
ЗАИНТЕРЕСОВАННЫХ?

Приближается новый летний сезон спортивного 
лагеря студентов и базы отдыха преподавателей и 
сотрудников института. : Много дел было в про

шедшем году у начальника комплекса И. П. Гука, 
но, пожалуй, и четвертая часть всех этих проблем 
не решена. Как же сегодня готовится лагерь при
нять первых своих отдыхающих?

Ректорат серьезно подошел к вопросу о ремон
те и благоустроительных работах на территории. Од
нако РСУ снова с опозданием подключилось к ра
ботам в Киреевске. В этом году все силы строите
лей были брошены на ремонт главного корпуса и 
столовой «Радуга». Затем вновь, как и прежде, 
нужно было подготовить пионерский лагерь, а базе 
отдыха и спортлагерю была предоставлена послед
няя очередь.

Каждый год находятся причины, чтобы отложить 
капитальный ремонт и строительство. Лагерю дай 
но нужна новая столовая с хорошо оборудованной 
,кухней. Но даже старая не готова к обслуживанию 
отдыхающих. Нет бачков, всего одна электроскоко 
рода. Как и в прошлом году, не решен вопрос стро
ительства резервной колонки. Это значит, что ла
герь снова будет испытывать трудности с водой. 

Отдел снабжения (начальник И. Б. Измайлов) 
лишь наполовину снабдил комплекс необходимыми 
товарами.

Ясно, что при такой неустроенности руководство 
лагеря испытывает большие трудности с набором 
штатных сотрудников. 9 августа прошлого лета на
ша газета писала о недостаточном внимании к оз
доровительному комплексу служб института, но 
многое остается по-старому. Профком сотрудников 
не изучил положения, не принял своевременных 
мер и должен в оставшиеся дни приложить макси 
мум усилий и внимания, чтобы оказать действенную 
помощь в организации заключительных работ.

Идеологическому сектору парткома нужно по-де
ловому, не формально поинтересоваться организа
цией культурного отдыха студентов и сотрудников. 
Мало утвердить политрука н культурно-массовый 
сектор, надо, чтобы план работы был насыщенным 

и строго выполнялся. А. ТАЕНКОВ.

II СНОВА
11 — 12 июня проводи

лось личное командное 
первенство города по ве
лосипедному спорту. В 
программе соревнований 
были парная и групповая 
гонки среди мужчин и 
юношей. Из 4 разыг
ранных званий чемпионов 
города 3 завоевали гон
щики ТПИ. Чемпионами 
города в парной гонке

-  ПОБЕДА!
стали В. Гуля, студент 
гр. 4202, и инженер 
МСФ К. Г. Герасимович. 
Среди юношей в группо
вой гонке на 75 км одер
жал победу член секции 
ТПИ, ученик 8-го класса 
школы № 2 Сергей Бе
реснев. В общекомандном 
зачете велосипедисты ин
ститута победили третий 
раз подряд. Команда на

граждена переходящим 
кубком городского спорт
комитета.

Ю. ЕГОРОВ, 
тренер сборной горо
да и института по 

велоспорту.
НА СНИМКАХ: чем

пион города студент 
МСФ В. Гуля, С. Берес
нев «болеет» за свою 
команду; велосипедисты 
ТПИ перед стартом.

Фото М. Пасекова.
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